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张北的风继续点亮北京的灯

“坝上一场风，从春刮到冬。”——张家口所在
的坝上地区地域辽阔，一年四季的风给当地带来了
丰富的风能资源。此前，由于电网结构薄弱等原因，
清洁能源利用率不高，以北京冬奥会场馆积极利用
可再生能源为契机，“张北的风点亮北京的灯”这一
诗意和浪漫的场景，在北京冬奥会上成为了现实。

通过张北柔性直流电网试验示范工程和跨区
域绿电交易机制，张北地区丰富的风电、光伏发
电等多种能源连接在一起，利用风电、光伏、储
能等多种能源形式之间的互补性，克服可再生能
源发电间歇性与不稳定性等问题，实现张北清洁
能源的汇集外送，让北京冬奥会成为历史上首届
100%使用绿色清洁电能的奥运会，大幅提升了北
京地区清洁能源电力的消费比例。

根据测算，从2019年6月第一笔绿电交易开
始，到2022年冬残奥会结束，北京、延庆、张家
口3个赛区的场馆绿电预计使用4亿千瓦时，可
减排二氧化碳32万吨。

“北京冬奥会是奥运史上首届实现了碳中和
的奥运会，张北的风电在其中发挥了重要作
用。”金风科技公司董事长武钢在今年全国两会
的“委员通道”上表示。

“张北的风”背后，是中国可再生能源产业
的发展和壮大。武钢说，中国风电装机连续10年
排名第一，成为全球最大的风电装备制造业基
地，中国制造的大型风力发电设备带来的绿色能
源将传送给全球千家万户。

白色的风车、蓝色的光伏板……北京冬奥会
后，张北草原上的绿电仍源源不断地产生和流动
着。国网冀北电力有限公司冬奥办副主任雷为民
表示，未来冀北地区每年还会向首都输电，提供
北京年用电负荷的20%左右。

氢能点燃低碳微火

近日，国家发展改革委、国家能源局联合
印发 《氢能产业发展中长期规划 （2021-2035

年）》。作为中国首个氢能产业的中长期规划，
该规划首次明确氢能是未来国家能源体系的重
要组成部分，确定可再生能源制氢是主要发展
方向。

氢能是一种来源丰富、绿色低碳、应用广泛
的二次能源。氢能的质量能量密度高、储存成本
低，是大规模、长周期储能的理想选择，可以被
广泛应用于交通、工业、建筑等领域。北京冬奥
会期间，氢能便已在多个场合崭露头角，让世界
看到了中国氢能产业的发展前景。

北京冬奥会时，在延庆和张家口赛区，千余
辆氢能大巴穿梭在赛场之间，成为全球最大规模
的一次燃料电池汽车示范。与传统化石能源客车
相比，氢能大巴每百公里可减少约70千克二氧化
碳排放。据北京冬奥组委预测，北京冬奥会和冬
残奥会期间使用的氢燃料车等赛事交通服务用车
将减排约1.1万吨二氧化碳，相当于5万余亩森林
一年的碳汇蓄积量。与此同时，作为国家可再生
能源示范区，张家口借力“绿色冬奥”契机，部
署实施了一批氢能项目，产业投资达 200 亿元，
初步实现了氢能产业区域性集聚发展。

北京冬奥会上，“雪花”造型的主火炬台和
“微火”火炬开创了奥运史上的先例。以低碳、
绿色、环保为核心原则设计的“微火”火炬，同
样是以氢气为燃料，火炬的氢气消耗量每小时小
于2立方米。小小“微火”，彰显了中国绿色发展
的宏伟目标。

北京冬奥会场馆建设和“变身”也为绿色低
碳做了示范。国家游泳中心“水立方”变身“冰
立方”，通过采用可转换的钢架支撑系统和可拆
装的制冰系统，创造性地实现了“水冰转换”，
大幅降低了后期拆除改造的成本；国家速滑馆和
首都体育馆“一老一新”两个场馆，均使用了世
界领先的二氧化碳跨临界直冷制冰技术，可大幅
降低制冷功率、节约能源。

“北京冬奥会成为第一届全部场馆使用绿色
清洁能源的奥运会、第一届实现碳中和的奥运
会，为全人类贡献了中国方案、中国智慧，这意
味着更大的突破和担当。”北京冬奥组委总体策
划部可持续发展处处长刘新平说。

守护冬奥赛区的绿水青山

国家高山滑雪中心和国家雪车雪橇中心所在
的延庆小海陀山，在北京冬奥会前曾是一片无
水、无电、无通讯、无公路的原生态区域。场馆
建设前，为了将生态环境的影响降到最低，建设
者开展了规划区域的环境影响评价，林业、水
土、生态专家对赛区内的动植物分布和数量、水
文和土壤等关键数据进行详细摸底和收集，形成
了生态保护标准和施工原则。

亚高山草甸是延庆赛区内一种重要的植被类
型，内含多种植物种群，主要分布在国家高山滑
雪中心山顶平台速降出发区和技术雪道周边高海
拔地区。这片总面积达3500平方米亚高山草甸，
可以最大程度固化水土。

为了保护草甸生态系统，中国的冬奥建设者
针对主要保护植物的生长条件，实施了就地、近
地、迁地3种保护措施。其中，对于施工过程中
无法避让的植物进行近地或迁地保护，在施工结
束后让植物“回归”生态修复区域，提升了中国
高海拔建筑工程的生态修复水平。

除了关心植物的生存空间，动物的生活环境
也得到了保护。延庆赛区及周边分布着爬行动
物、两栖动物和鱼类，还有多种珍稀鸟类和中小
型哺乳动物。为更好地保护赛区生态环境，延庆
赛区针对不同动物类群采取多种措施，减少施工
建设和场馆运行对野生动物的影响。赛区内多次
监测到大中小型哺乳动物和鸟类的活动。北京冬
奥会期间，多只野生豹猫出现在国家高山滑雪中
心的冬奥赛场上，被摄影记者捕捉了下来。专家
表示，豹猫的出现标志着该区域形成了近自然的
生态群落和较稳定的生态系统，成为人与自然和
谐相处的例证。

“到了春天，你会看到这片生机盎然的草甸
和草甸上随风摇曳的胭脂花，它们和冬奥场馆构
成了一幅和谐的画卷。”北京冬奥组委总体策划
部部长李森说，“我们坚持生态优先、资源节
约、环境友好，生态保护与场馆建设统筹规划、
一体推进，守护了赛区的绿水青山。”

绿色，是北京冬奥会和冬残奥会的鲜明底色。经过无与伦比的冬奥盛会，中国以实际行

动兑现了“绿色办奥”的庄严承诺——坚持生态优先、资源节约、环境友好，将可持续性要

求贯彻到冬奥会筹办和举办全过程，严格实施低碳管理，努力实现冬奥会碳中和目标，加强

赛区生态环境保护，促进区域生态环境明显改善，实现冬奥对环境的正影响。

北京冬奥会虽已落幕，但助力绿色冬奥的中国智慧仍闪耀光芒，见证中国践行“双碳”

目标等绿色发展的决心和承诺，在人类共同面临的环境、能源等问题上贡献着中国方案。

““绿色冬奥绿色冬奥””首次实现碳中和首次实现碳中和
本报记者 刘 峣

聚焦“后冬奥”③

据新华社电 澳门特区政府公报 3 月
28 日刊登特区行政长官批示，设立第 15
届全国运动会澳门赛区组织委员会，负
责组织、推动和协调与澳门赛区有关的
工作，尤其是协调各行政部门及社会实
体的工作。

根据批示，组委会由特区政府社会文
化司司长担任主席，体育局局长担任秘书
长，2名体育局副局长担任副秘书长。秘书
长负责与国家体育总局和广东省、香港特
别行政区的体育部门及相关部门联系，以

协调第15届全国运动会广东赛区、香港赛
区，以及澳门赛区的筹组工作；跟进及协
调筹组于澳门赛区举办的体育赛事的各项
工作及活动等。

组委会其余成员包括：社会文化司办公
室、卫生局、新闻局、市政署、旅游局、警察总
局、海关、消防局、工务局、交通局等部门各
派出1名代表，澳门赛区比赛项目相关单项
体育总会各派1名代表。组委会的运作由体
育基金预算承担，体育局负责向组委会提供
运作所需的技术、行政及后勤辅助。

第15届全运会澳门赛区组委会成立第15届全运会澳门赛区组委会成立

据新华社电（记者王海洲、胡冠）在3
月27日举行的2022赛季世界一级方程式赛
车锦标赛 （F1） 沙特站正赛中，红牛车队
荷兰车手维斯塔潘夺冠，法拉利车队的摩
纳哥车手勒克莱尔、西班牙车手塞恩斯分
列二、三名。排在第12位出发的阿尔法·罗
密欧车队中国车手周冠宇最终获得第 11
名，遗憾未能继续斩获积分。

周冠宇第12位发车，但因在起步阶段
出现问题，后又与迈凯轮车队的澳大利亚
车手里卡多发生碰撞，起步后曾一度掉至

队尾。在后续比赛中，周冠宇奋力追赶，
但又因超出赛道限制被判在一停时加罚 5
秒。而阿尔法·罗密欧车队操作失误又导致
周冠宇在二停时补罚，最终与积分“失之
交臂”。周冠宇的队友、芬兰车手博塔斯在
二停时因赛车问题选择退赛。

沙特大奖赛是本赛季F1的第二站，也是
沙特第二次承办F1大奖赛。比赛地点位于红
海东岸的沙特西部海滨城市吉达，赛道临海，
具有高速度、高风险的特点。第三站比赛将于
4月8日至10日在澳大利亚墨尔本举行。

F1沙特站周冠宇获第11名

全民健身——
更绿色更便捷
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近日，中共中央办公厅、国务院办
公厅印发 《关于构建更高水平的全民健
身公共服务体系的意见》（以下简称

《意见》），提出强化资源集约利用、促
进全民健身与生态文明建设相结合的要
求，以更绿色便捷的全民健身新载体提
升全民健身服务供给水平，满足广大人
民群众日益增长的个性化、多样化健身
需求。

《意见》 从守底线、控规模、促改
造、定规范等角度，专门部署推进健身
设施绿色低碳转型的重点任务，提出打
造群众身边的体育生态圈，实施全民健
身设施补短板工程，建设全民健身中

心、公共体育场、社会足球场等健身设
施，加强乡镇、街道健身场地器材配
备，构建多层级健身设施网络和城镇社
区 15 分钟健身圈；拓展全民健身新空
间，建设森林步道、登山步道等健身设
施，推进体育公园建设，推动体育公园
向公众免费开放；完善户外运动配套设
施，加强冰雪、山地等户外运动营地及
登山道、徒步道、骑行道等设施建设；
推进健身设施绿色低碳转型，制定绿色
体育场馆运营评价通用规范，控制大型
综合体育场馆的规模和数量，体育场馆
建设要与城市风貌、城市文脉、城市精
神相适应。

专家指出，《意见》描绘了更高水平
全民健身公共服务发展的新方向。近年
来，人民群众健身需求发生转变，与传
统的在硬质运动场馆进行体育锻炼相
比，人民群众更愿意在自然生态环境中
享受运动的惬意。为此，《意见》将绿色
发展作为鲜明特点，让全民健身迈向更
绿色、更便捷的方向。

上图：3 月 27 日，江苏省宿迁市宿
城区古黄河生态体育公园春意盎然，吸
引市民前来踏青赏花，娱乐休闲，乐享
美好春光。

徐江海摄（人民视觉）
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延庆赛区利用表土进行生态修复效果延庆赛区利用表土进行生态修复效果。。
北京冬奥组委北京冬奥组委供图供图

北京冬奥会主火炬北京冬奥会主火炬。。
新华社记者新华社记者 曹曹 灿灿摄摄

国家电网张北柔直工程延庆换流站将绿电送往北京国家电网张北柔直工程延庆换流站将绿电送往北京。。
本报记者本报记者 贺贺 勇勇摄摄


